
Салiдарнасць

Бывший начальник 
президентского пула на 
ОНТ Дмитрий Семченко дал 
интервью Youtube-каналу 
Ксении Собчак.

В свежем выпуске Собчак отме-
тила, анонсируя интервью Семчен-
ко:

– Забирать людей в автозак не за 
оппозиционность, а за нежелание 

врать каждый день – я даже у нас та-
кого представить не могу.

Семченко признал, что занимал-
ся пропагандой: приукрашивал дей-
ствительность, но при этом «не врал».

По словам телеведущего, ему 
«больно смотреть», как теперь Алек-
сандр Лукашенко пожимает руку 
Тиграну Кеосаяну, который годами 
оскорблял на НТВ и главу Беларуси, 
и его сына.

– И при этом Лукашенко не хочет 
слышать белорусский народ, часть 

белорусского народа. Действительно 
это больно, – сказал Семченко.

Он отметил, что события после 9 
августа «для всех были рентгеном на 
человечность». Поэтому Семченко 
решил уйти с государственного теле-
видения.

По его мнению, теперь власти де-
лают «чудовищную ошибку», защи-
щая информационное поле от неза-
висимых СМИ.
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Анастасия Зеленкова

В рамках спецпроекта «Что 
дальше?» политик рассказал, 
почему не претендует сейчас 
на роль лидера и сделал 
прогноз на будущее.

— Каким вы видите развитие 
ситуации в Беларуси?

— Я оптимист по жизни, поэтому и 
мои прогнозы основываются на этом. 
Понятно, что ситуация не разрешит-
ся быстро. Да, у нас была мечта, что 
если выйдет на улицу 100 или 200 ты-
сяч человек, то режим падет. Этого не 
произошло. Режим держится сильно, 
и в его основе сегодня два столба – 
это силовики и Путин. Вот на этих 
столбах пока повисает и бывший пре-
зидент Беларуси.

Сколько это продлится, сказать 
сложно. Но это не день и не два. И 
нам надо иметь терпение, иметь 

волю и не выходить за рамки той 
политической повестки, которая 
очерчена: освобождение всех задер-
жанных, остановка репрессий и нака-
зание преступников, уход Лукашенко 

вместе с назначенными депутатами и 
честные свободные выборы.

— Но насколько хватит этого 
терпения у белорусов?

Лебедько: «Это протест против Лукашенко  
и кланов, которые приватизировали право 
говорить от 9,5 млн людей»

169004
ОБЩЕСТВО 17.09.2020

Семченко – Собчак: Если силовики  
не ответят за преступления, получим  
абсолютно чудовищную систему

168857 ОБЩЕСТВО 12.09.2020

(Окончание на 6-й стр.)
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Татьяна Гусева

Политический 
обозреватель — об итогах 
воскресных акций, которые 
прошли в Минске, областных 
центрах и других городах 
страны.

В Минске 6 сентября после марша 
прошли массовые и брутальные за-
держания участников мирной акции. 
Фото Надежды Бужан, Наша Нiва

По мнению Валерия Карбалевича, 
«Марш единства» прошел по тради-
ционной схеме в традиционном мас-
штабе.

— Новым стало то, что возрос 
масштаб репрессий со стороны си-
ловых структур. Брутальные задер-
жания возобновились на этой неделе 
и сегодня. Власти зажимают гайки и 
только в одну сторону, но очень осто-
рожно и постепенно, шаг за шагом, 
— отметил в экспресс-комментарии 
«Салідарнасці» политолог.

На этом фоне прежний масштаб 
акции говорит о том, что эти репрес-
сии не помогают сбить протестный 
потенциал, что общество готово к это-
му и готово продолжать протестовать.

По словам Валерия Карбалевича, 
подключение к протестам студентов 
придало новый импульс.

— Я вижу сейчас временное рав-
новесие. Ни одна сторона не может 
начать решительное наступление, ко-
торое бы привело к победе.

Эксперт также прокомментиро-
вал столкновения народа с ОМОНом, 
распыление слезоточивого и перцо-
вого газа в Минске.

— Чем больше власти будут при-
менять грубую силу против протесту-
ющих, тем больше будут попытки со-
противляться с их стороны. Похожее 
было первые три дня после выборов. 
Вполне реальна такая тенденция.

— Традиционным стало отключе-

ние мобильного интернета во время 
проведения акции. В сети пользова-
тели обсуждают, что об ухудшении  
качества услуг предупреждает только 
компания A1, которая ссылается на 
распоряжение  уполномоченных го-
сударственных органов.

— В Беларуси не принято клиентов 
предупреждать об ухудшении качества 
услуг. Поскольку монополисты, и не 
скажешь: я перейду к другому. Все под 
одним колпаком. Это тоже работает на 
власть, потому что монополизм плохо 
влияет не только на конкуренцию, но и 
на политическую свободу.

Карбалевич: «Чем больше власти будут  
применять грубую силу против протестующих, 
тем больше будут попытки сопротивляться»

168661 ПОЛИТИКА 
6.09.2020

Салiдарнасць

Власти неоднократно 
обещали разобраться 
по каждому факту 
«превышения полномочий» 
(так именуют избиения, 
пытки и издевательства) 
сотрудниками 
правоохранительных органов 
в отношении задержанных 
по обвинению в участии в 
послевыборных протестах.

За месяц в этом плане не сдела-
но ничего, о чем узнала бы широкая 
общественность. А о дальнейших 
перспективах разбирательства крас-
норечиво говорит короткий диалог 
во время интервью Александра Лука-
шенко российским журналистам.

Главный редактор Russia Today 
Маргарита Симоньян еще 14 авгу-
ста в эфире Радио Комсомольская 
правда со ссылкой на своих журнали-
стов говорила о пытках и истязаниях 
в минском изоляторе на Окрестина, 
сравнивая высокопоставленных чи-

нов МВД с фашистами: «Это в каком 
году крайний раз в Беларуси избива-
ли и морили голодом пленных? На-
помнить в каком году?». Подняла она 
этот вопрос и на встрече с Алексан-
дром Лукашенко.

– Когда их задержали, прошел 
день, прошло двое, прошло трое… Не 
кормили, били – вот с этим надо ра-
зобраться.

– Может, перевернем эту стра-
ницу? – ответил Лукашенко.

– С удовольствием, – улыбнулась 
Симоньян.

Все, что нужно знать о перспективах наказания 
зверствовавших силовиков (в одной фразе)

ПОЛИТИКА 9.09.2020
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Михаил Брошин

Власти долго пытались 
спрятать шило в мешке. Но 
статистика по смертности за 
второй квартал все же стала 
доступна.

Правильность своей «ковидотри-
цательной» позиции глава Беларуси 7 
апреля доказывал оперативными дан-
ными по смертности за первый квар-
тал. Лукашенко заявил, что общая 
смертность в Беларуси в январе-мар-
те 2020 года по сравнению с тем же 

периодом 2019-го снизилась на 4%.
На самом деле, именно общая 

смертность является наиболее адек-
ватным показателем, чтобы оценить 
последствия коронавируса. Дело в 
том, что в разных странах существуют 
разные методики подсчета количества 
жертв ковида. Некоторые государства 
– не будем показывать пальцами – и 
вовсе фальсифицируют статистику. Но 
общая смертность способна показать 
истинное положение дел.

Именно поэтому Национальный 
статистический комитет тянул с пу-
бликацией данных по этому параме-
тру за апрель-июнь. Но все же бе-
лорусские власти вынуждены были 
предоставить данные международ-
ным структурам. 

В результате благодаря отчету ООН 
стал ясен истинный масштаб про-
блемы.Общая смертность во втором 
квартале 2020 года (35.868 человек) по 
сравнению с таким же периодом 2019-
го (30263) выросла на 18,5%!

А теперь официальные данные.

Как же тогда объяснить еще 5 с лиш-
ним тысяч смертей? Что за напасть выко-
сила столько белорусов за три месяца?

Впрочем, ситуация и так предель-
но ясна.

Салiдарнасць

В Сочи прошла встреча официальных 
лидеров России и Беларуси, которая 
началась с опозданием на час, и которую 
анонсировали как «максимально закрытую».

В Сочи прошла встреча официальных лидеров России 
и Беларуси, которая началась с опозданием на час, и ко-
торую анонсировали как «максимально закрытую».

Владимир Путин еще раз поздравил Лукашенко «с по-
бедой на президентских выборах».

– Но это было в письменном виде и по телефону. Сей-
час рад возможности сделать это при личной встрече. 
Хочу пожелать вам всего самого доброго, успехов, – ска-
зал глава России. – Мы видим, конечно, все знаем, что 
в Беларуси происходят внутриполитические события, 
связанные как раз с этими выборами. Вы нашу позицию 
хорошо знаете: мы за то, чтобы белорусы сами, без вся-
ких подсказок и давления извне, в спокойном режиме и 
в диалоге друг с другом разобрались в этой ситуации и 
пришли к общему решению, как выстраивать свою работу 
дальше.

Мы знаем о вашем предложении начать работу по 
Конституции. Считаю, что это логично, своевременно, 
целесообразно. Нам известна и позиция, которую ваши 

представители изложили в ОБСЕ в последний раз в этой 
связи – в связи с работой над Конституцией. Уже создана, 
по-моему, соответствующая структура во главе с заме-
стителем председателя Конституционного суда.

Уверен, что, имея в виду ваш опыт политической рабо-
ты, работа и по этому направлению будет организована 
на самом высоком уровне, и это позволит выйти на новые 
рубежи в развитии политической системы страны, а зна-
чит и создаст условия для дальнейшего развития.

«Пул №3» уже назвал этот снимок – «Фото дня». А 
слова Лукашенко – «Вот эти события нам показали, что 
нам надо теснее держаться с нашим старшим братом», – 
«Фразой дня».

Сколько на самом деле убил  
коронавирус в Беларуси

168653 КОРОНАВИРУС 6.09.2020 

Я этот коронавирус  
называю не иначе как 
психозом и от этого  

никогда не откажусь.

Александр Лукашенко, 
19.03.2020

На 5605
человек больше

умерло в Беларуси в апреле- 
июне 2020 по сравнению  
с апрелем-июнем 2019

398
пациентов

с рядом хронических заболева-
ний с выявленной коронавирус-
ной инфекцией умерли в Бела-

руси по состоянию на 1 июля 
согласно версии Минздрава

Путин – Лукашенко: «Знаем о вашем  
предложении начать работу по Конституции»

168923 ПОЛИТИКА 14.09.2020

Фото – стоп-кадр с видео RT
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Семен Печенко

В рамках спецпроекта 
«Что дальше?» лидер 
«Перспективы» Анатолий 
Шумченко – об опасности 
диалога по сценарию 
властей.

Москва будет всеми силами пы-
таться удержать Беларусь в своей ор-
бите, и в конечном счете, при любом 
развитии событий, все будет упи-
раться в российский фактор, считает 
лидер РОО «Перспектива» Анатолий 
Шумченко.

По его мнению, в складывающей-
ся для Александра Лукашенко ситуа-
ции единственным выходом является 
путь на восток.

— Других вариантов у него не 
осталось. И это дает козыри в руки 
Москвы. И она теперь получила воз-
можность диктовать свои условия, 
при каких готова сохранить этому че-
ловеку власть. Что мы уже и наблюда-
ем, — говорит Шумченко.

В качестве подтверждения собе-
седник «Салiдарнасцi» напоминает о 
встрече министров иностранных дел, 
визите российского премьера и ско-
рой поездке Лукашенко в Москву.

— Игнорировать это нельзя, если 
мы хотим остаться независимой 
страной. Первым нашим общим тре-
бованием было проведение новых 
честных выборов. Теперь к нему на-
чинает прибавляться вопрос сохра-
нения независимости страны.

Лидер предпринимателей убе-
жден, что у белорусов не остается 
иного выбора, как продолжать про-
тесты, как это они делали до сих пор:

— Россия не остановится и до 
последнего будет защищать свои 
интересы здесь. И если посчитают 
необходимым, то пойдут на прямое 
вторжение.

По мнению Шумченко, в том, перед 
чем мы в итоге оказались, виноват не 
только Лукашенко, но и сами белору-
сы, отдавшие ключи от страны в одни 
руки, а заодно и собственные судьбы:

— Отдать-то было просто. А вот 
как теперь назад забрать? Тем более, 

что за спиной у него теперь здоровый 
бугай с дубиной.

Нас будут затягивать в болото 
диалога

По словам предпринимательского 
лидера, власти при участии коллег из 
Москвы скорее всего будут действо-
вать старым проверенным способом. 
При условии, что ситуация не начнет 
выходить из-под контроля.

— Главная их задача — остановить 
протесты, увести людей с улицы в ка-
бинеты чиновников, — считает собе-
седник «Салідарнасці».

Далее власти будут пытаться затя-
нуть своих противников в болото диа-
лога на своих условиях:

— При этом они могут пообещать 
и партию зарегистрировать, которая 
будет участвовать в этом диалоге. 
Впрочем, я допускаю, что к диалогу 
будут допущены и неподконтрольные 
силы. Встречались же недавно с ми-
нистром обороны Анатолий Лебедь-
ко и Николай Козлов.

Анатолий Шумченко имеет бога-
тый опыт общения с представителя-
ми властей, попыток организовать 
диалог. И ему, по его словам, есть что 
рассказать о методах чиновников:

— Несколько лет назад был слу-
чай, когда мне звонил министр эко-
номики и просил забрать заявку на 

митинг. Обещал создать рабочую 
группу, пойти на всяческие уступки, 
лишь бы мы не протестовали. В ито-
ге группу создали, но она ничего не 
сделала, и мы в итоге не сдвинулись 
с места. И здесь будет то же самое.

Еще один момент, который ждет 
всех желающих сесть за один стол с 
властями:

— Когда они втягивают другую 
сторону в русло диалога, то начинают 
оттеснять общепризнанных лидеров 
и замещают их теми, кого называют 
конструктивными. С которыми они 
могут общаться и которые не будут 
мешать им решать свои вопросы.

Впрочем, не исключает лидер 
«Перспективы», власти могут пообе-
щать определенные реформы, пере-
распределение властных полномочий. 
Более того, накануне парламентских 
выборов кое-кому могут пообещать га-
рантированное депутатство. 

По наблюдениям Шумченко, не ис-
ключено, что некоторые представите-
ли новой «немаргинальной» оппозиции 
поддались на подобные обещания.

О российских базах

Наш собеседник не исключает, 
что Россия изберет мягкий вариант 
расширения своего влияния на Бела-
русь. Он убежден, что тем или иным 
способом Москва влияла на ход из-

Шумченко: «Простые белорусы заставили 
считаться с собой путинский Кремль»168582 ОБЩЕСТВО 4.09.2020

Фото Анатолия Шумченко, Instagram.com
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бирательной кампании. И главной ее 
целью было ослабление позиций Лу-
кашенко с целью склонить его к под-
писанию нужных документов.

— Главная их цель — закрепить 
Беларусь в зоне своего влияния. Ког-
да российский министр Лавров гово-
рит, что вопрос о российских базах 
в Беларуси не стоит, я ему не верю. 
Именно военные базы и решают во-
прос удержания нашей страны на 
коротком поводке. И я думаю, что во-
прос баз в краткосрочной перспекти-
ве будет звучать не один раз.

При этом, подчеркивает Шумчен-
ко, пока на улицах будет сохраняться 
напряженная атмосфера, и Москва и 
Минск будут избегать резких заявле-
ний и подписания документов, спо-
собных вызвать новый, более мощ-
ный всплеск протестов.

— Но как только в Кремле увидят, 
что протесты в Минске начинают по-
беждать, они перейдут к силовому 
варианту. В этом я ни на секунду не 
сомневаюсь.

Мы не успеваем сегодня  
за своим народом

— Как показывают, последние 
события — мотивация и воля бело-

русского народа была недооценена 
всеми, кто так или иначе сегодня в по-
литике. А значит, тут уместен принцип: 
хочешь рассмешить Бога, расскажи 
ему о своих планах! — написал нака-
нуне в соцсетях Анатолий Шумченко.

В беседе с «Салідарнасцю» он 
развил эту мысль: вот недавно из Мо-
сквы прозвучало, что, мол, ситуация 
на белорусских улицах нормализует-
ся. И тут на тебе — на улицы Минска 
выходит двести тысяч человек.

— Кто два-три месяца назад мог 
сказать, что белорусы себя так проя-
вят? Никто не мог. Сегодня наш народ 
настолько динамично развивается в 
своем стремлении быть свободным 
и почувствовать себя нацией, что он 

обогнал и власть, и оппозицию, кото-
рая боролась здесь последние двад-
цать шесть лет.

Раньше нам надо было народ вести 
за собой, а сегодня мы сами не успе-
вает за его настроением, сменой его 
мировоззрения, говорит лидер пред-
принимателей. И эта людская актив-
ность накладывает отпечаток на дей-
ствия внешнеполитических игроков:

— Белорусский народ заставил 
считаться с собой путинский Кремль. 
При отсутствии дипломатии, рыча-
гов влияния и властных полномочий. 
Простые люди заставляют Кремль 
оправдываться, лавировать. Ведь 
любое его неосторожное слово мо-
жет лишь усугубить ситуацию.

Михаил Брошин

Актриса Марта Голубева, долгое время 
фигурировавшая в окружении Александра 
Лукашенко,  покинула Купаловский театр, как 
и большая часть труппы.

Впервые эта брюнетка засветилась в обществе прези-
дента Беларуси еще в далеком 2008-м. И на протяжении 
многих лет оставалась в ближнем кругу Александра Лука-
шенко.

Но исполнительница ролей Павлинки и Корделии не 
осталась равнодушной к происходящему в стране. Снача-
ла она с осуждением высказалась о задержаниях у мага-
зина Symbal.by. А теперь стало известно, что после уволь-
нения Павла Латушко с должности руководителя театра 
Марта Голубева тоже решила уйти.

Спутница Лукашенко уволилась из Купаловского

Калі я ў жыцці што любіла 
па-сапраўднаму – гэта Купалаўскі 

тэатр. Восем год. Восем шчаслівых 
год. Яны са мной. Я – купалаўка. 

І гэта таксама са мной.

168537 ОБЩЕСТВО 
2.09.2020
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— Другой альтернативы у нас нет. 
Сколько понадобится — месяц, два, 
полгода, год — мы будем выходить на 
мирные протесты и добиваться, что-
бы эта повестка была реализована.

Вторая альтернатива – это вер-
нуться обратно в эту казарму, в этот 
узкий коридор между стенами, кото-
рый выстраивает Лукашенко и его се-
мья. Я не думаю, что это может быть 
альтернативой для сотен тысяч лю-
дей, которые выходят на протест.

— Есть какие-то события, ко-
торые могут заставить сбить эту 
волну?

— Белорусы пока удивляют. И нас 
самих, и международное сообще-
ство. Я бы сказал, что человек года-
2020 — это народ Беларуси, а Бела-
русь — страна года.

Мы действительно сделали то, 
что никто не ожидал. Да и мы сами 
не ожидали. Удивляют очень многие. 
Удивляют женщины, заставляют вос-
торгаться айтишники, есть основание 
сказать многим рабочим «молодцы!» 
Так что пока нет оснований говорить, 
что есть упадок сил.

Да, всем немножко страшно — 
кому-то больше, кому-то меньше, 
но, как мне кажется, мы начинаем 
понемногу расширять простран-
ство, разжиживать этот страх. Если 
бы было по-другому, то, например, 
в последнее воскресенье не шло бы 
такое количество людей. Мне кажет-
ся, пока эта тактика, когда по будням 
креативно, по выходным массово и 
готовность 24 часа в сутки к каким-то 
действиям, приносит результат.

А эти воскресные марши выпол-
няют функцию такой подзарядки, та-
кой батарейки, которая и дает людям 
энергию, веру на 6-7 последующих 
дней.

— Но и власти не спят.
— Та тактика, которую избрала 

власть, тоже мотивирует. Потому что 
вот такие брутальные репрессии, не-
справедливость, нечестность косну-
лась огромного количества людей, и 

трудно сегодня найти семью, которая 
бы не слышала о зверствах, о престу-
плениях белорусской власти и сило-
виков.

Поэтому люди готовы стоять до 
конца. То есть мотивируем мы сами 
себя и мотивирует своими действия-
ми власть. Помогает, конечно, и меж-
дународная солидарность.

— Нет ощущения, что в какой-то 
момент белорусы захотят более 
радикальных действий, чем про-
гулки по воскресеньям?

— Да, можно ожидать радикализа-
ции части тех, кто выходит на улицу. 
И очень много мы слышим подобных 
советов извне. Но то, что происходит 
сегодня в Беларуси, не есть лекала 
каких-то событий на постсоветском 
пространстве. У нас все не так, как 
было в Грузии, Украине и даже Арме-
нии. У нас свой сценарий.

У нас нет одного ярко выраженно-
го лидера, за которым бы шла толпа 
и все ждали бы от него, как от Деда 
Мороза, каких-либо подарков. У нас 
кампания фактически с огромным 
количеством лидеров, и это преиму-
щество. Наша сила — в децентрали-
зации. И никто от власти не понимает, 
от кого им ждать неприятностей.

А самоорганизация на уровне 
дом, двор? Вот это действительно 
очень перспективно. Это создает 
очаги сопротивления на длительный 
период. И власти не хватает ресур-
сов и сил, чтобы дойти в каждый дом, 
каждый двор.

Последний Марш героев показал, 
что количественный резерв Лукашен-
ко позволяет ему только защитить 
свои резиденции, но даже уже на та-
кие поселения, как Веснинка и Дроз-
ды, где живут высшие чиновники, уже 
не хватает сил.

А самоорганизация может идти 
достаточно длительное время и будет 
аккумулировать какой-то позитивный 
опыт. И это позволит пока избегать 
радикальных действий, хотя власти, 
конечно же, очень сильно стимули-
рует, чтобы люди не подставляли 
второй или десятый раз щеку. Вла-

сти уже вышли за правовые рамки не 
только Конституции, но и законов, ко-
торые создавались для Лукашенко и 
под Лукашенко. Поэтому, думаю, что 
радикальные действия, возможно, 
станут в повестку дня, но, наверное, 
не в следующие выходные.

— Как по-вашему общество от-
реагирует на телодвижения вла-
стей вокруг конституционной ре-
формы?

— Цель Лукашенко одна — со-
хранить контроль над ситуацией на 
ближайшие пять лет. Здесь у него 
возможен даже конфликт с Путиным, 
который хотел бы, чтобы Лукашенко 
ушел через конституционную рефор-
му, но не через 5 лет, а как можно бы-
стрее.

Рассматривают ли белорусы кон-
ституционную реформу, как некий 
компромисс власти? Думаю, нет. Се-
годня, по крайней мере, точно.

Хотя мой прогноз, что через ка-
кое-то время Лукашенко призовет 
кого-то из людей, которые ассоции-
руются с оппозицией, к примеру, Ка-
нопацкую, Череченя, Дмитриева как 
участников президентской кампании, 
добавят к ним от трудовых коллекти-
вов, каких-то правильных студентов и 
будет имитировать процесс диалога.

Но столько было вранья за 26 лет, 
это просто Александровы конюшни, 
которые надо расчищать. И веры и 
доверия не будет у людей к тому, что 
предлагает Лукашенко. Это проект не 
для перемен, а для консервации Лу-
кашенко, чтобы он еще пять лет при-
бывал у власти, поэтому вряд ли он 
сработает в ближайшее время.

Ну а международное сообщество 
будет реагировать в зависимости от 
того, насколько хватит воли, настой-
чивости и терпения у самих белору-
сов. И если это будут такие же акции 
в сотни тысяч людей, то международ-
ное сообщество будет на стороне на-
рода. Если же это все пойдет на спад, 
то тогда Россия, а возможно, и неко-
торые страны ЕС, очень активно будут 
подталкивать всех к некому формату 
конституционной реформы. Это пусть 

Лебедько: «Это протест против Лукашенко  
и кланов, которые приватизировали право 
говорить от 9,5 млн людей»
(Окончание. Начало на 1-й стр.)
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и не очень быстрые перемены, но в 
некоем обозримом будущем 5 лет.

— Вы привыкли всегда высту-
пать в роли лидера. А сейчас про-
сто ходите на марши, как рядовой 
участник. Каково вам в этой роли?

— Очень комфортно. Еще вес-
ной писал о том, что наша сила не 
в том, чтобы иметь одного лидера 
или несколько, а воспитывать лю-
дей, готовых в любой ситуации стать 
этим лидером. И это была правиль-
ная стратегия. Ибо власть научилась 
работать с фиксированным коли-
чеством своих оппонентов. К ним 
всегда можно приставить с десяток 
представителей силовых структур и 
нейтрализовать.

А вот когда лидером может быть 
любой человек, из любого региона и 
социальной среды – вот тогда в этом 
как раз и есть сила протестного дви-
жения в Беларуси.

Поэтому мне комфортно в этой 
ситуации и самое главное, что у нас 
есть результат, а не просто желание 
пощекотать свои личные амбиции. 
Мы уже нащекотались за это время.

— То, что мы наблюдаем сегод-
ня, это какая-то уникальная ситу-
ация или такое белорусы уже про-
ходили?

— Есть много того, что вызыва-
ет удивление, но в целом, конечно, 
мы наблюдаем ситуацию, когда в ка-
кой-то момент в одном месте сходит-
ся очень много факторов. Так было, 

кстати, в 1994 году, когда Лукашен-
ко выиграл президентские выборы, 
причем выиграл честно.

Тогда тоже были протестные на-
строения в отношении старой пар-
тийной номенклатуры, как сейчас 
против Лукашенко и его семьи. Се-
мьи в широком понимании. Я имею 
в виду кланов, которые приватизи-
ровали, если не страну, не граждан, 
то все институты и ветви власти, все 
финансовые потоки, бюджет, право 
говорить от 9,5 млн людей.

Нынешний протест — это протест 
не за Бабарико, Тихановского, Цеп-
кало или кого-то еще. Он за то, чтобы 
просто быть человеком, за уважение 
к себе, к своей стране.

У людей уже есть представление, 
какой может быть Беларусь, и они за 
это выходят на улицу в первую оче-
редь. Да, они позитивно реагируют 
на тех или иных участников кампании, 
но в целом так сошлись политические 
звезды.

И я очень рад, что так произошло, 
ничто этого не предвещало и не ви-
делось в обозримом будущем. Но 
оно есть и это надо ценить и поста-
раться сделать все возможное, что-
бы мы не упустили представившийся 
шанс, потому что это будет трагедия 
для огромного количества людей. 
Мы получим некий осколок КНДР или 
СССР в самом худшем варианте. Вот 
этого нельзя допустить.

– Все отдается на откуп теле-
грам-каналов. В итоге, когда Nexta 
скомандует своим подписчикам, ко-
торых уже миллионы, резать чинов-
ников в кабинетах, резать милицию 
на улицах – многие пойдут этого де-
лать. И уже не будет никого, кто бы 
стал между противоборствующими 
сторонами, – считает Семченко.

Он отметил:
– Страна катится в пропасть, и мы 

все должны хоть что-нибудь сделать, 
чтобы остановить это падение.

Телеведущий высказался по пово-
ду насилия в отношении задержан-
ных.

– Если сейчас они не ответят за 
свои преступления, если следующее 
поколение милиции, силовиков, не 
запишут себе в генетический код от-
ветственность, уважение перед про-
стым человеком, то мы получим не 
силу закона, а закон силы… Мы полу-
чим абсолютно чудовищную систему, 
от которой получат много боли и горя 
буквально все – и даже те, кто эту си-
стему возглавляет, – сказал Семчен-
ко.

Интервью телеведущий дал в сре-
ду, а в четверг его задержали и после 
осудили на 15 суток.

Семченко – Собчак: Если силовики  
не ответят за преступления, получим  
абсолютно чудовищную систему
(Окончание. Начало на 1-й стр.)



 ОБЩЕСТВО

Салiдарнасць у iнтэрнэце     15 верасня   2020       №4498

 КОММЕНТАРИИ

Вероника Белова

Власти снова включили 
репрессии. Но поможет ли?

Кадры о том, как подло хватали 
после воскресной акции мирных де-
монстрантов, заставили вздрогнуть. 
И на этом фоне глава МВД заявляет…

Вот только уж точно не от большой 
выдержки сотрудники силовых ве-
домств ожидали, пока спадет поток 
людей, чтобы потом с невероятным 
чувством гуманизма начать месить 
дубинами случайно задержавших-
ся. А что же не рискнули, когда пе-
ред «блюстителями порядка» сто-
яла 100-тысячная толпа? Причем, 
заметьте, абсолютно безоружных. 
Достойная уважения выдержка!

А чего стоят кадры избитых и ис-
калеченных людей, которые, как счи-
тает Караев, пытаются затроллить 
своими синяками «стражей закона». 
Или, когда речь идет о выдержке и 
хладнокровии милиции, имеется вви-
ду, что так методично долго калечить 
могут только те, кто действительно 
обладает и небывалой выдержкой, и 
потрясающим хладнокровием?

Что правда, такой милиции в мире 
еще поискать. Громить витрины на 
акциях мало в какой стране правоох-
ранители могли додуматься.

Репрессии последних дней по-
казали, что новых идей у власти за 
это время не возникло. Дубина и 
цинизм вкупе с трусостью и подло-
стью — пока единственные ее ин-
струменты.

«Что правда, такой милиции  
в мире еще поискать»

168688 КОММЕНТАРИИ 
7.09.2020

Фото TUT.BY

Более гуманной, 
выдержанной и хладно-
кровной милиции нету 

нигде в мире.

Юрий Караев, министр  
внутренних дел Беларуси

Салідарнасць

Главред «Эха Москвы» 
Алексей Венедиктов выска- 
зался по поводу предстоя-
щей в понедельник в Сочи 
встречи Александра Лука-
шенко и Владимира Путина.

– Я думаю, он (Лукашенко) будет 
стараться обдурить Путина, совер-
шенно очевидно, – сказал Венедик-
тов в эфире Эха Москвы. – Посулит 
ему массу благ, кроме, может быть, 
потери суверенитета Беларуси. Он 
будет отчаянно торговаться. Смысл 
такой: «Я вам и такой нужен. А если не 
я, то кто? Бабарико ваш что ли?»

На взгляд Венедиктова, понедель-
ник будет важным днем для будущего 
Беларуси, но вместе с тем «он ничего 
не решит».

Главред «Эха Москвы» затруднил-
ся сказать, на чем будет настаивать 
Кремль в предстоящих переговорах: 
«Мы не знаем позицию России».

Венедиктов заявил, что Лукашен-
ко после истечения своего прези-
дентского срока в ноябре окажется в 
новой реальности.

– Он частью мира не признается 
президентом. Эффект Мадуро. Вопрос 
в том, станет ли Тихановская Гуайдо? – 
отметил главред «Эха Москвы».

Венедиктов рассказал, какая тема 
его волновала бы прежде всего, если 
бы сейчас была возможность взять 
интервью у главы Беларуси.

– Мне интервью интересно вокруг 
5 ноября, когда истекает предыду-
щий срок президента Лукашенко. И 
дальше что ты будешь делать, когда 
полмира тебя не признает? – это пер-
вый вопрос, – сказал Венедиктов.

Венедиктов: И что ты, Лукашенко,  
дальше будешь делать, когда тебя полмира 
не признает?

168891 КОММЕНТАРИИ 13.09.2020

Фото ТАСС


